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3 年前，中国女排站上里约奥运会
最高领奖台的那一幕还历历在目，如今
她们又踏上了新的征程。

本次在宁波北仑开打的奥运资格
赛是中国女排在 2019年最重要的赛事
之一。与以往不同的是，本届东京奥运
会的参赛资格不再与女排世界杯的成
绩挂钩，而是改为资格赛与洲际落选赛
相结合的方式产生奥运会参赛球队。
首轮资格赛由世界排名前 24位的队伍
参加，分成 6个小组，每组 4队竞逐一张
奥运会的入场券。中国女排作为种子
球队与土耳其、德国和捷克三支欧洲球
队分在一组。最终，中国女排以三战全
胜的成绩排名小组第一，如愿拿到了东
京奥运会的入场券。

2019年，进入到东京奥运周期最为
关键的一年，中国女排完成了队伍的新
老交替，世界女排的格局也在悄然间发
生着变化。

进入到东京奥运周期后，以惠若
琪、魏秋月为代表的一批中国女排功勋
老将相继退役，曾春蕾、刘晓彤等老队
员状态起伏不定，副攻颜妮更是饱受伤
病困扰。新老交替，这个每支队伍都会
遇到的问题在东京奥运周期同样困扰
着中国女排。好在本次的奥运会资格
赛上，中国女排的老将起到了“定海神
针”的作用。无论是面对德国队时颜妮
的 7次拦网得分，还是曾春蕾在关键时
刻的发球直接得分，都成为了中国女排
赢下比赛的关键所在。

一支球队中，如果说老将的表现决
定了队伍的底线，那么小将的表现往往
直接关系着球队的未来。所幸在如今
的中国女排中，已经涌现出了一批年轻
的新星，李盈莹和郑益昕在本次奥运资
格赛中屡有精彩表现；替补二传姚笛在
丁霞状态不佳时，有效地组织起全场进
攻；王梦洁在东京奥运周期一直是中国
女排的主力自由人之一……

更加可喜的是，中国女排的核心球

员一直保持着不错的竞技状态。无论
是朱婷还是张常宁，都在本次奥运会资
格赛上发挥稳定。从本次女排资格赛
看，中国女排已经基本完成了新老交替
的任务，核心球员框架完整且稳定，郎
平麾下的这支队伍一直传承着顽强拼
搏、永不放弃的女排精神。

在第一阶段的东京奥运会资格赛
上，除了中国女排外，巴西、塞尔维亚、
意大利、美国和俄罗斯 5支球队也同样
拿到了东京奥运会的入场券。毫无疑
问，这些球队都将成为中国女排在东京
奥运会上的主要竞争对手。

从去年的女排世锦赛上，我们或许
可以感受到东京奥运周期里世界女排
格局的变化。意大利、塞尔维亚、荷兰
三支欧洲球队占据了世锦赛四强席位
中的三席，意大利女排和塞尔维亚女排
两支欧洲强队更是会师决赛。最终，塞
尔维亚女排在赢下这场“欧洲内战”的

同时，也凭借世锦赛的冠军积分在世界
排联排行榜上实现了对中国女排的反
超，跃升为世界第一。

尽管没能赢下传统强队塞尔维亚
女排，但意大利女排在里约奥运会后强
劲的复苏势头仍然引起了世界排坛的
注意。在里约奥运会上，意大利女排仅
获得第九名，但在东京奥运周期里，以
艾格努为代表的一批实力球员迅速崛
起，意大利女排在国际大赛上的成绩也
随之节节攀升。

可以预见的是，在东京奥运会上，
除了老对手巴西女排和美国女排之
外，以意大利女排和塞尔维亚女排为
代表的欧洲球队也将成为中国女排的
劲敌。

第一时间获得东京奥运会的门票，
中国女排完成了本年度最重要的一项
任务，也为东京奥运会备战争取到了更
多的时间。不仅如此，姑娘们在资格赛

上的出色表现，无疑有助于全队增加出
征东京的信心。

今年 9月，中国女排还将参加在日
本举行的女排世界杯。手握奥运门
票，相信中国女排可以在接下来以更
加从容的姿态备战世界杯。作为奥运
会前与各主要对手的直接对话，中国
女排势必会在世界杯上将队伍调整到
最佳状态。

在当今世界女排强敌环伺的背景
之下，中国女排在东京奥运会上想要卫
冕并非一片坦途，获得奥运会参赛资
格，只是中国女排卫冕之路的第一步。
路漫漫其修远兮，期待明年女排姑娘能
够圆梦东京！

上图：朱婷在东京奥运会女排资格

赛中国女排末战对阵土耳其的比赛中

进攻。

新华社发

女排资格赛B组在宁波北仑举行，中国女排三战全胜获东京奥运会参赛资格—

卫冕之路迈出稳健第一步
■秋 锦 本报记者 马 晶

2019宁波国际马拉松将于 10月 26
日在宁波杭州湾新区鸣枪起跑。本届
赛事分为全程马拉松、半程马拉松和
3.5 公里迷你马拉松三个项目，迷你马
拉松还新增设了亲子组。其中，全程马
拉松 2000人，半程马拉松 5000人，迷你
马拉松 5000人，共计 12000人参赛。

宁波国际马拉松组委会设身处地
为跑者考虑，致力于提供一流的环境、
一流的保障、一流的服务，为跑友献上
一流的国际化赛事。2019宁波国际马
拉松将在赛事各个环节实现升级改进，
以激励更多跑友踊跃参赛，体现马拉松
运动的全民健身理念。

2019宁波国际马拉松报名结束

5日，2019中国棒球职业联赛选秀
大会暨联赛标志发布仪式在首钢体育
大厦举行。选秀大会上，各俱乐部按
照抽签排序，依次摘取选中的球员名
牌。最终，16名参加选秀的球员中有 9
人被选中。北京猛虎、广东猎豹和江
苏钜马分别选中两名球员，天津雄狮

选中 3名球员。此外，活动现场还揭晓
了棒球联赛的新标志。

2019 中国棒球职业联赛将于 8月
15日拉开战幕。新赛季的常规赛共有
18轮、36场比赛，此外还包括 5场 3胜
的总决赛以及全明星周末，赛程将从 8
月中旬持续到 10月底。

中国棒球职业联赛15日将开赛

4 日，2019/2020 赛季英格兰社区
盾在伦敦温布利大球场展开角逐，曼
城通过点球大战以总分 6比 5击败利物
浦，加冕新赛季首冠。

第12分钟，斯特林攻破利物浦的大

门，帮助曼城在开局取得领先。第77分
钟，利物浦球员马蒂普近距离头球攻门得
分，1比1。结果双方在90分钟内战平，曼
城在点球大战中以5比4获胜。

（文 元辑）

曼城击败利物浦加冕社区盾冠军

2019 年姚基金慈善赛首次落户邕
城南宁，为这座城市刮起了一阵篮球旋
风。

中国男篮明星队派出了部分即将参
加男篮世界杯的主力出战，阔别赛场许
久的易建联终于迎来了复出之战。另一
边美国星锐队同样星光熠熠，由NBA现
役球员波普领衔。此次慈善赛对中国男
篮而言是一次很好的练兵机会。最终，
中国男篮以 102 比 85 战胜了美国星锐
队。在看台上，姚明目不转睛地注视着
赛场上的动态。在这几天里，虽然没有
太多的休息时间，但在他脸上看不出半
点疲惫，更多的是乐在其中……

对于姚基金慈善赛，比赛胜负从
不是大家关注的焦点，更多的是慈善
赛本身的价值。作为发起者，姚明始
终强调：“慈善赛只是一种形式，我们
需要让更多人知道我们在做什么，让
更多人理解我们要做什么。有句话说
得好，道路对，就不怕遥远。”蓦然回首
来时路，我们都知道大姚走的这条路，
真的不平坦。

从一场简单的公益篮球比赛，逐渐
发展成巨星云集的慈善之旅，这一路离
不开姚明对于中国篮球及慈善事业的付
出。姚明曾在一次致辞中说道：“10 年
前发起比赛更多是一种激情。10年后，
更多的是一种理性和责任。”从一名职业
篮球运动员，到球队老板再到如今身居
中国篮协主席的高位，对于他来讲，考虑
的早已不仅仅是篮球本身，而是“以体育
人，开启新希望”的理念，是如何让更多
的孩子能够爱上体育。的确，体育是对
孩子最好的教育方式之一。所以不管是
篮球还是青少年体育教育的发展，都是
姚明一直关心的重点。

今年姚基金慈善赛来到南宁，以“以
体育人，善创邕城”为主题，通过一系列
活动，吸引更多的目光，凝聚更多的力
量，为贫困地区的孩子们圆一个篮球
梦。在慈善赛的“专属第三节”中，“希望
小学篮球季”的优秀小球员们与球星同
场竞技，主要是为了让孩子们在篮球场
上收获快乐。

篮球慈善不仅是捐赠物质，更重要
的是时间的付出。此前，姚明曾带领他
的团队，在一所乡村小学里支教了十多
天，和一群从未接触过篮球的孩子们一
起打篮球。也许一个举动、一句鼓励，就
可能会改变孩子们的人生轨迹。

如今，姚明用他的实际行动感染了
很多人。9岁的姚沁蕾同孩子们一起走
上球场，在比赛中，尽管运球并不娴熟，
但小沁蕾不停地寻找着最佳得分位……
看到女儿在场上的表现，场边的姚明欣
慰地笑了。去年，姚明的妻子叶莉从丈

夫的手中接过了姚基金的“大旗”。这一
年来，“希望小学篮球季”在全国 500多
所贫困地区的学校推广，惠及了越来越
多的青少年。

伴随时间的推移，姚基金在体育慈
善上的影响力越来越大，但依然有很多
热爱运动的孩子等待着指导和帮助。
体育可以带给孩子们很多书本上学不
到的东西，一个爱好、一种勇气、一份责
任等。

从乡村走向世界，从孩子成长为球
员，姚明的初心不只是通过篮球公益给
有梦想的人创造一个舞台，而是让更多
的人领悟到体育的真谛，收获不一样的
成长。
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奥运年之前，最火热的话题是什么？
自然是参赛名额的争夺。对于实力

强大的国羽来说，实现满额参赛在以往
基本不成问题，但这两年青黄不接统治
力下降之后，能否实现满额参赛成为摆
在国羽面前的一个现实难题。

满额参赛是指什么？
想要参加东京奥运会的羽毛球比

赛，首先需要通过 2019 年 4 月 29 日至
2020年 4月 26日奥运积分赛的考核，一
个国家或地区在每个单项中有至少两名
或者两对选手排名奥运积分榜前 16位，
才有资格获得满额的两个参赛席位。目
前，国羽正在为东京奥运会的满额参赛
席位而努力。

目前的国羽，除了混双的郑思维/黄
雅琼和王懿律/黄东萍优势比较明显之
外，其余四项男单、女单、男双、女双想要
实现满额参赛都需要狠下一番功夫才行。

石宇奇目前世界排名第二，但因为在
7月中旬的印尼公开赛上左脚踝侧副韧
带撕裂，随后进行了手术治疗。这次受伤
让他先后退出了日本和泰国两站公开赛，
也无缘巴塞尔羽毛球世锦赛，这将会对他
的世界排名和奥运积分产生不小的影响。

林丹、谌龙领衔陆光祖、黄宇翔两位
小将出征瑞士，缺少了石宇奇后，国羽在
男单项目上的竞争力锐减，世锦赛前景难
言乐观。林丹、谌龙状态低迷，在此前的
世界羽联公开赛中接连输给二三流选手，
经常倒在第一轮，这不禁让很多人生疑：
虽然多次加冕世锦赛冠军，但这两位老将
如今的状态，想要再次站上世界之巅似乎
是一个遥不可及的目标。不过，我们依然
期待林丹、谌龙能够在世锦赛上尽全力打
好每一场球，为奥运积分而拼搏。

陆光祖和黄宇翔两位小将，虽偶有
高光时刻，比如击败桃田贤斗的神奇发
挥，但大部分时间并没有亮眼的表现。
以他们的实力和经验，很难在世锦赛这
种级别的赛事中披荆斩棘走得很远。

作为 2018 年南京羽毛球世锦赛的
亚军，石宇奇本是最有希望的夺冠热门
人选之一，尤其是最近两次击败老对手

桃田贤斗，更是让他信心倍增。无奈伤
病猛于虎，石宇奇为了更远大的东京奥
运梦想，暂时的放弃自然是明智选择，但
伤愈归来后如何尽快找回状态，对于他
来说是个问题。

在石宇奇和丹麦人阿克塞尔森双双
因伤缺席的情况下，日本选手桃田贤斗只
要能够避免意外翻船，卫冕的希望颇大。

女单方面，陈雨菲刚刚在泰国公开
赛上 2比 0击败拉查诺加冕冠军，这也是
她在本赛季夺得的第四个公开赛冠军，
为自己的巴塞尔之行增添了信心。

巴塞尔羽毛球世锦赛，西班牙名将
马林因伤退赛，不过戴资颖、山口茜、奥
原希望、辛杜、拉查诺等名将都将悉数出
席，陈雨菲夺冠难度大增。

何冰娇在南京青奥会上崭露头角，

原本和陈雨菲一起被寄予厚望，但这两
年何冰娇的发展却遭遇了瓶颈期，很难
在赛场上拿出应有的表现，想要获得东
京奥运会的参赛资格并非易事。

老将李雪芮也在为东京奥运参赛名
额做最后的努力。受伤后的她如今速度
和力量都有了明显的下降，尽管在比赛
中手感依然细腻，但进攻不再犀利，体能
也难比当年，再加上这次无缘巴塞尔羽
毛球世锦赛，这些都让李雪芮的东京奥
运前景变得愈发暗淡。

李俊慧/刘雨辰是目前国羽男双最
具实力的组合，不过他们始终难以迈过
印尼名将吉迪恩/苏卡穆约这一关，想要
在世锦赛上冲击冠军还得看签运如何。
国羽的二号男双，不管是韩呈恺/周昊
东，还是重新组合的张楠/刘成都不具备

夺冠的实力。
女双方面，陈清晨/贾一凡具备很强

的实力，在世锦赛上位居四号种子。但
她们最近状态一般，日本队松本麻佑/永
原和可那、福岛由纪/广田彩花、松友美
佐纪/高桥礼华占据了前三位种子，形成
了集团优势。

混双，或许是国羽最具优势的一个
项目，郑思维/黄雅琼和王懿律/黄东萍
位居前两号种子，分别坐镇上下半区，不
出意外的话有可能会师决赛。

面对即将到来的巴塞尔羽毛球世锦
赛，除了混双另外四个项目国羽均没有
夺冠的把握。最后的 10天时间，国羽需
要努力的地方还很多。

上图：陈雨菲在泰国羽毛球公开赛

中。 新华社发

东京奥运会前最重要一战，2019羽毛球世锦赛将于8月19日至25日在瑞士巴塞尔举行—

国羽为奥运名额全力以赴
■文 元 本报记者 仇建辉

第二届全国青年运动会跳水比赛
5 日晚在山西体育中心游泳馆落幕。
比赛共决出 33枚金牌，其中太原市业
余游泳运动学校勇夺6金 8银 3铜。

本次比赛共吸引了 23 支队伍的

400余名运动员、教练员参赛。比赛分
为单项比赛和团体比赛。单项比赛包
括 1米跳板、3米跳板、混合全能、个人
全能等项目。团体比赛分为 1米跳板、
3米跳板、双人跳台等项目。

二青会跳水比赛太原队勇夺6金


